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中央经济工作会议，是每年级别最高的经济工作会议。

12 月 11 日至 12 日，中央经济工作会议在北京举行。中共中央总书

记、国家主席、中央军委主席习近平出席会议并发表重要讲话。中共

中央政治局常委李强、赵乐际、王沪宁、蔡奇、丁薛祥、李希出席会

议。

▼12 月 11 日至 12 日，中央经济工作会议在北京举行。图片来源：新华社
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会议确定，明年要抓好一系列重点任务，其中之一是综合整治“内卷

式”竞争，规范地方政府和企业行为。

事实上，这也是历届中央经济工作会议上，首次提出要综合整治“内

卷式”竞争。

中央经济工作会议的提法，释放出一个重要信号——综合整治“内卷

式”竞争，行动就要开始了！
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综合整治“内卷式”竞争

即将开始

“内卷”一词，最早出自美国人类学家格尔茨的著作《农业的内卷化》，

用来形容一种“很辛苦又很不经济”的模式。

“内卷式”竞争，是指在一个行业内部，企业为了争夺市场、排挤对

手，试图通过无限制地压价来获取短暂的竞争优势，使得相关各方不

得不付出更多努力，结果却换来行业整体发展环境的恶化和各自生存

压力的增加，而不是自身境况的改善。

事实上，今年的中央经济工作会议，并不是中央第一次关注到“内卷

式”竞争。

早在去年 12月，2023 年中央经济工作会议结束后，中央财办有关负

责同志在解读会议精神时就表示，从国内看，经济大循环还存在一些

堵点，其中之一就是“部分新兴行业存在重复布局和内卷式竞争，一

些行业产能过剩”。



这说明，中央那时候就已关注到“内卷式”竞争这一现象了，并且认

为它是经济大循环的一个堵点。

到了今年 7月，中共中央政治局召开会议，分析研究当前经济形势和

经济工作。会议又指出，要强化行业自律，防止“内卷式”恶性竞争。

这个提法，把“内卷式”竞争定性为“恶性竞争”，表明了中央对这

一现象的判断和取向。另外，这也是历次政治局会议中首次使用该提

法。

同时，会议也试着为解决这一问题寻找答案，方法是“强化行业自

律”。

不知道是不是“强化行业自律”的效果不够明显，所以这次中央经济

工作会议召开，对于该问题又有了新提法——综合整治“内卷式”竞

争，规范地方政府和企业行为。

▼图片来源：中国政府网

从认为它是“经济大循环堵点”，到“强化行业自律”，再到“综合

整治”，可以看出，中央对于“内卷式”竞争的认识也是逐步推进的。

强化行业自律的效果不好，才会进行综合整治。

可以预见，综合整治的力度，肯定要比行业自律的力度要大。虽然具

体的措施还没出台，但效果值得期待。

未来，一场综合整治“内卷式”竞争的行动，即将开始！
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劣币驱逐良币

环保行业“苦内卷久矣”

在“内卷式”竞争方面，环保行业也深受其害。

例如，在环评领域，取消环评单位资质管理、注册门槛降低后，环评

机构如雨后春笋般大量涌现。一些机构为了赢得业务项目、扩大市场

份额，不惜采取一些不正当的竞争手段，恶意杀价。

山东一位环评工程师，在 4 个月的时间里，负责编制了 63本环评

报告书和 1541 份环评报告表，涉及全国 25 个省市。使得环评成了形

式主义，环评师也成了“签字机器”。

▼“山东锦华环评造假案”宣判。图片来源：青岛市即墨区人民法院

在环境监测检测领域，由于竞争激烈，“包合格”则成了行业潜规则，

个别服务机构造假手段五花八门，花样层出不穷。



比如，中央生态环境保护督察曾经发现，湖南中胜检测技术有限公司

共 27 个人，就有 25 个人修改过数据，其编写的 2447 份检测报告有

233 份报告存在明显造假行为。

在环卫领域，今年年初开标的成渝双城经济圈川渝高竹新区“物业城

市”一体化城市综合管理服务项目，项目采购预算是 1024.2 万元/

年，但最终成交价只有 528 万元/年，价格近乎“腰斩”。 这一成

交价，只有采购预算的 51.6%，相当于拿了 528 万元的费用，做了

1024.2 万的活。

记得前些年，在某污水处理项目的投标现场，还有机构曾经因为恶意

低价竞标，遭到了其他同行的群殴。

总的来说，环保行业已经“苦内卷久矣”。这些“内卷式”竞争的行

为，不仅严重扰乱了环保服务市场，破坏了公平的市场秩序，还损害

了政府的公信力和公民的环境权益。

所以，这次中央提出要整治“内卷式”竞争，对于环保行业也是个好

消息，它有望改善整个行业的低价竞争状况，扭转“劣币驱逐良币”

的局面。
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行业协会开始发力

抵制“内卷式”恶性竞争

除了中央层面的综合整治，行业层面也开始积极行动了。



事实上，早在今年 7 月，中共中央政治局会议提出要强化行业自律，

防止“内卷式”恶性竞争后，就有一些行业协会有所动作。

8月 1 日，陕西省水泥协会、浙江省水泥协会先后发出倡议，倡导会

员企业继续强化行业自律效果，防止和抵制“内卷式”恶性竞争。

10 月 14 日，中国光伏行业协会组织召开“防止行业内卷式恶性竞争”

主题座谈会，聚焦有序化解供需失衡、出清过剩产能。在该会议中，

限价方案得到大家一致认可，确定了 0.68 元/W 为行业最低成本，若

低于该价格投标中标便涉嫌违法。

10月 16-18 日，2024 年北京国际风能大会举行，金风科技、远景能

源、运达股份、明阳智能、三一重能等 12家国内主流风电整机企业

共同签署了《中国风电行业维护市场公平竞争环境自律公约》，对低

价恶性竞争作出了抵制。

11月 18 日，“数据要素×”背景下数字经济与数字治理的新挑战与

新机遇研讨会举行，关于电子商务高质量发展和反“内卷式”竞争成

为讨论的焦点。

12月 4日，中国电力企业联合会电力装备及供应链分会会同 8家电

力装备企业，共同发布《强化电力装备行业自律 抵制“内卷式”恶

性竞争倡议书》，强调以“突出质量至上，筑牢品牌价值”“坚守成

本底线，反对恶性竞争”等六项内容为基本理念，与各方共同推动电

力装备科技进步与创新发展。



▼图片来源：中电联电力装备及供应链分会

这一倡议，受到了近百家电力装备企业的积极响应。

12月 5日，河北省快递行业协会也召开座谈会，研究讨论防止“内

卷式”恶性竞争，要求企业摒弃“卷”价格的老路，用“卷”服务、

“卷”创新来提升企业竞争力，推动行业高质量发展。

《学习时报》曾经发文指出，行业协会是推动行业管理的重要平台，

通过制定行业自律公约、建立投诉机制、倡导长期主义发展理念等方

式，可以为行业健康发展提供有力保障。

事实上，从上面这些信息也可以看出，“内卷式”竞争不光存在于一

两个行业，而是当前社会中的普遍现象。

希望未来，在中央与行业协会的共同努力下，“内卷式”竞争的局面

能够有所改善，环保行业能够恢复到正常的市场秩序，改善所有环保

企业的经营环境。
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